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乡间烟火气“村晚”抚人心
据文旅部微信公众号消息，文旅部将于2024

年元旦、春节期间开展“春到万家”系列群众文化
活动，推出春节“村晚”、“赏年画 过大年”、乡村
好物推介等活动。

你看过“村晚”吗？它是“乡村春晚”的简称，
是春节期间农民群众自编、自导、自演的乡村文
艺晚会。“村晚”听起来“土味”，但并不简单。若
论“资历”，早在1981年小年夜，浙江丽水月山村
已出现全国第一台“村晚”，比央视春晚还早两
年。若论人气，“村晚”虽不及“村BA”那般出圈，
但仍是人气爆棚、热闹非凡。近年来，文旅部连
续组织全国“村晚”示范展示活动，推动“村晚”在
全国遍地开花。绿水青山为台、流水人家为幕，
台上各显神通，台下欢声雷动。没有“高级”的舞
台、夺目的灯光，更没有明星大腕，但其气氛丝毫
不输各大卫视春晚。

人们为什么喜欢“村晚”？当然是因为开心
呀。过年，最紧要就是开心。记得小时候，村里
过年最让人回味的事情之一，就是看表演。虽然
节目土得掉渣、“技术含量”不高，但是人山人海、
人声鼎沸——一台演出增添了年味，将欢天喜地
的节庆氛围瞬间拉满，让台上台下洋溢着自然流
露、简单淳朴的快乐，这还不够吗？

当然，也不止快乐那么简单。“村晚”展现文

化。吹拉弹唱，载歌载舞，非遗展示……“村晚”
的节目或许艺术性不算高，观赏性不够“炸”，但
贵在真正贴近生活、贴近群众，有着浓厚的乡土
气、烟火气。乡村振兴既要塑形，也要铸魂。逢
年过节，与其喝酒搓麻，不如来一道文化大餐，让
这样的文化活动浸润人心。

“村晚”增进情感。乡村生活没有很多人想
象得那般闲适自在。很多人一年到头为一日三
餐、养老育儿奔波劳苦。平时各忙各的，那过年
呢？一起搞个“村晚”，增进感情，凝聚乡情，走得
更近、关系更亲。

“村晚”承载乡愁。无论走多远，家乡总是
我们心里最柔软的地方。而所谓乡愁，总绕不
开故乡的山水、美食、人文。“村晚”讲的是乡音、
唱的是乡情、舞的是乡韵，承载的是乡愁。离家
一年，回乡看一场“村晚”，会让人身有所栖，心
有所寄，感到温暖。再把话题说远点——对游
客而言，如此“村晚”、如此乡韵，也是特色所在、
魅力所在。

“村晚”，一缕升腾的乡间烟火气，一道多彩
的文化景观。春节正在路上，我们期待更多的

“村晚”出现，更多的群众参与，让这扇窗口更好
反映农民精神新风貌、乡村振兴新气象。

据《广州日报》

禁用燃气聚能环，是不是禁一时？
刘薇

厨房神器其实是夺命凶器——近期，媒体集
中报道因使用燃气聚能环而导致一氧化碳中毒事
件，一些地方的市场监管部门和应急管理部门也
频频发布安全提示，或明令禁止使用聚能环。

银川将安全提示直接下沉社区，有的通过微
信群收集使用情况，有的在单元门上贴宣传单，还
有的让网格员直接敲门入户，甚至以兑换小奖品
的形式促居民将聚能环上交。

聚能环不是什么新工具，其质量参差不齐，不
属于强制性产品认证范围，无论制作材料还是生

产与检测环节，都缺少相应的监督管理，从而产生
隐患。在国家及行业尚未制定此类产品标准及规
范的情况下，禁用是当前最为有效的安全保障方
式。但是，禁用不代表禁止生产，很多安全提示只
针对消费者购买和使用环节，说“要选购正规厂家
生产的合格产品，日常养成良好的使用习惯”……
这就很模糊，一面是不让用了要上交，一面是要选
购正规的，到底让不让用？

燃气安全关乎千家万户，有关使用中的强制
要求，必须清楚明白，别让公众无所适从。禁用或

许连过渡性措施都算不上，只是一层层任务压下
来，最保险的执行方式。禁一时可以，倘若没有禁
止生产，那目前市场上的产品，哪些合格哪些不合
格？哪些能用哪些不能用？说到底，慢了一步的
监管该提速了。相关法律法规和标准体系，该建
立健全的要建立健全，尽快明确产品的生产、销售
和使用要求。市场监管方面，生产销售劣质产品
的打击力度不能弱于禁用力度，而产品质量检测
也须尽早给公众一个说法。至于居民安全教育，
也真不是发发宣传单那么简单。

营造安静有序的
公共交通环境

新修订的《广州市城市轨道交通管理
条例》（以下简称《条例》）于2024年1月1日
起施行。其中《条例》第二十二条明确在城
市轨道交通设施内，禁止使用电子设备时
外放声音、禁止佩戴面具或者带有容易引
起他人不适、造成恐慌的妆容、装扮乘车等
9类影响城市轨道交通公共场所容貌、环境
卫生的行为。

广州禁止这9类行为，旨在规范城市轨
道交通的乘车秩序，营造一个更加文明、有
序、和谐的公共环境，保障公众的权益和安
全。在公共交通工具上，如果每个人都随
意使用手机外放，会导致车厢内秩序混乱，
甚至可能引发安全问题。轨道交通需要安
全有序的乘车环境，其他公共交通通行场
景同理，一样要将规范乘客的行为加以引
导和约束，是文明出行的要求，也是尊重他
人权益的体现。

随着社会的发展，文明出行已经成为
一种共识。禁止外放电子设备、禁止佩戴
面具或者带有容易引起他人不适妆容等行
为，是保障公共出行环境的具体要求。在
公共环境中，实现个人权益应该以遵照公
共规定为前提，这应该成为全社会的共
识。这样明确的规定等于将前提条件以法
规的形式明确了下来，让更多人遵守执行，
可以促使人们更加注重文明出行，养成良
好的出行习惯。

加强监管力度是预防不文明行为的重
要保障。《条例》修订发布，不是结束，而是
开始。相关部门应加强对公共交通工具的
监管，对不文明行为进行及时制止和处罚，
这样的条例想要更多人遵守，须在短时间
内发挥效力，不能任由其成为一纸空文。

有人建议利用技术手段对不文明行为
进行监测和预防。在封闭的交通环境内，利
用视频监控、人工智能等技术对公共交通工
具上的乘客行为进行分析和识别，只是这样
的技术手段如何来使用，如何掌控度，需要
在后期实施中去找到平衡点。

每个人都有权利在公共场合享受安
静、有序的环境，制止侵犯他人权益的行
为，相信能成为更多人的共识，尊重他人的
权益，也是维护自己权益的基础，只有这样
才能提升社会文明程度。

近日，银川市在中国城市规划设计研究院发
布的《中国城市繁荣活力评估报告2023》中，入
围综合活力排名上升前10城市、基本活力排名
前10城市、基本活力排名上升前10城市。从报
告中可以看出，银川市拥有着对不同类型人群的
吸引力。（详见本报今日05版）

这些和城市的繁荣活力有什么关系呢？首
先，人口是一座城市繁荣有活力的基础，人口数
量意味着一座城市的市场规模。其次，随着人口
的增加，城市内的消费也会增加，进而带动城市
商贸、交通、物流、旅游等等多种产业遍地开花，
并且一个人口众多且稳定的城市无论对于劳动
密集型产业还是新兴产业落户，都有着不可估量
的吸引力。同时，人口基数大还会促进城市文化
之间的交流碰撞，提高城市文化水平、创新能力
和科技水平，助推城市产业能级提质升级，推动

城市发展。除此之外，城市也需要足够多的人口
来维持城市基础设施以及各项公共服务的运转，
人口数量越大，带来的税收也就越多，为城市提
供的收入也就越多，更有利于城市进一步提升自
身软硬件水平。总的来说，就是在城市能承载的
范围内，人口越多城市发展的潜力就更强，城市
也就会越繁荣，越有活力。

而在人口中最重要的就是青年人口，就像全
国工程勘察设计大师、中国城市规划设计研究院
院长王凯结合报告分析指出的，吸引青年人口是
保持城市活力的关键，青年人群流动性强，青年
人口流入多的城市基本活力高。我们需要做的，
就是在人才引、育、留、用各环节上下功夫，用心
用情用力营造良好的创新创业环境，推动青年和
银川高质量发展同频共振，为城市的繁荣活力增
添更多动力。

以人口之基为城市添活力
吴戈

周志翔


